## Miércoles 11 de Abril de 2007

El Financiero http://impreso.elfinanciero.com.mx/pages/Nota.aspx?IdSeccion=3Latente, el riesgo de mayor volatilidad. alerta el FMI Alicia Salgado / enviada WASHINGTON, DC, 10 de abril.- El Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió de la posibilidad de mayores episodios de volatilidad financiera global como el observado en marzo, tras la caída de la bolsa de valores china. Planteó que "se han agudizado ciertos riesgos de crédito en los mercados financieros que requieren atención y un mayor esfuerzo de supervisión de las autoridades nacionales". En el Reporte sobre la Estabilidad Financiera Global (GSFR, por sus siglas en inglés), el FMI subrayó que México ha reducido de forma importante su vulnerabilidad a choques externos, tanto por la fortaleza macroeconómica alcanzada como por la solidez que muestran sus indicadores financieros. http://impreso.elfinanciero.com.mx/pages/Nota.aspx?IdNota=182086Rompe la BMV racha de seis alzas; cae 0.39% Felipe Sánchez / Finsat Luego de haberse divulgado el lunes las cifras de inflación de marzo, el resultado de la subasta número 15 de valores del gobierno fue, aunque mixto, mayormente a la baja en las tasas de interés: Los Cetes a 28 días se ubicaron en 7 por ciento -su menor rendimiento desde julio de 2004-, un declive de 0.02 puntos porcentuales. A 91 días la disminución fue de 0.01 unidades, al colocarse en 7.15 por ciento. En cambio, a 182 días se reportó un incremento de 0.02 puntos, al asignarse este plazo a una tasa de 7.28 por ciento. En esta ocasión se subastaron Cetes a 336 días, ajustándose el rendimiento a 7.36 por ciento, una baja de 0.16 unidades. Asimismo, se emitieron bonos a 20 años con una tasa de 7.57 por ciento, una reducción de 0.42 puntos porcentuales respecto de su ubicación previa. http://impreso.elfinanciero.com.mx/pages/Nota.aspx?ldNota=182115Nuevo mínimo del riesgo país: 89 puntos base Isabel Mayoral Jiménez De acuerdo con el Índice EMBI+ de Mercados Emergentes de JP Morgan, la mayor demanda por bonos mexicanos en el extranjero ha llevado al riesgo país de México a registrar niveles mínimos históricos de 89 puntos base, los cuales observó el lunes. Si bien México se ha sumado a la ola de renovado optimismo hacia los mercados emergentes, las expectativas futuras para el país son mucho mejores de las que había en el sexenio pasado. La aprobación de la reforma al ISSSTE y la consecuente mejoría en la perspectiva de la calificación soberana de México de estable a positiva, la señal de alcanzar acuerdos entre el Ejecutivo y el Legislativo, así como el bien manejo de la política monetaria y fiscal, son algunos factores que explican la mayor demanda por papel mexicano. http://impreso.elfinanciero.com.mx/pages/Nota.aspx?IdSeccion=6Caen expectativas sobre el crecimiento de la economía Isabel Becerril Especialistas de la UNAM se muestran poco optimistas sobre el desarrollo de nuestra economía, pues pronostican un crecimiento de 2.86 por ciento para el cierre del año, una inflación de 3.92 puntos porcentuales y la creación de 657 mil empleos. Para Eduardo Loría Díaz de Guzmán, director del Centro de Modelística y Pronósticos Económicos (Cempe), el bajo o pobre desempeño de la economía en 2007 será resultado, en gran parte, de la desaceleración económica estadounidense, la volatilidad de los precios del petróleo, y las fuertes presiones que ejercerán los precios del maíz y la tortilla, lo que puede obligar al Banco de México (Banxico) a intervenir en la política monetaria. En la presentación de los pronósticos del Cempe añadió que la disminución del ritmo de la economía del vecino del norte impactará a México en 0.5 por ciento. http://impreso.elfinanciero.com.mx/pages/Nota.aspx?IdNota=182104Registra la balanza comercial un déficit de 514 mdd en febrero De acuerdo con la información revisada de comercio exterior de febrero, la balanza comercial registró un déficit de 514 millones de dólares. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) añadió que el saldo dado a conocer con la información oportuna fue de 513 millones de dólares. Esta revisión refleja una ligera disminución del valor de la exportación de petróleo crudo. Así, en el primer bimestre del año el saldo comercial acumulado resultó de dos mil 223 millones de dólares. En febrero, el valor de las exportaciones de mercancías se ubicó en 19 mil 510 millones de dólares. Este monto se integró de exportaciones no petroleras por 16 mil 761 millones y de productos petroleros por dos mil 749 millones. El crecimiento de las exportaciones totales fue de 4.2 por ciento con relación a su nivel en febrero de 2006, tasa que se originó de la combinación de una caída anual de 6 por ciento de las exportaciones petroleras y un avance de 6.1 por ciento de las no petroleras. http://impreso.elfinanciero.com.mx/pages/Nota.aspx?ldNota=182113Revisar capítulo agropecuario del TLCAN, piden campesinos Organizaciones campesinas urgen a la revisión del capítulo agropecuario del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y la actualización del Acuerdo Nacional para el Campo. En el marco del 88 aniversario del

http://impreso.elfinanciero.com.mx/pages/Nota.aspx?IdNota=182113Revisar capítulo agropecuario del TLCAN, piden campesinos Organizaciones campesinas urgen a la revisión del capítulo agropecuario del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y la actualización del Acuerdo Nacional para el Campo. En el marco del 88 aniversario del asesinato del general Emiliano Zapata, el presidente de la Confederación Nacional Campesina (CNC), Cruz López, aseguró que los defensores de los intereses trasnacionales pretenden reforzar la economía estadounidense, en perjuicio del sector rural mexicano. Consideró que el desamparo del campo en la negociación de los acuerdos comerciales, la destrucción de todo el andamiaje institucional que sumió en la incertidumbre a los productores primarios, y la huida del crédito y del seguro de las actividades agropecuarias son razones sobradas para llegar a la conclusión de que detrás de esta maquinación persisten motivaciones ideológicas y políticas.

http://impreso.elfinanciero.com.mx/pages/Nota.aspx?ldNota=182114En riesgo, la autosuficiencia alimentaria (Isabel Becerril) Desde hace más de una década, el sector agropecuario es incapaz de producir los alimentos que demanda la población mexicana, advirtió Roberto Escalante Semerena. El director de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), añadió que cada vez más la industria alimentaria depende en gran medida de las importaciones para cubrir el consumo nacional. La autosuficiencia alimentaria del país disminuyó de 80 por ciento a menos de 70 por ciento en la última década, mientras que las importaciones han crecido, señaló. Pero no sólo el campo, sino también la industria agroalimentaria presenta dificultades en su desarrollo económico.

http://impreso.elfinanciero.com.mx/pages/Nota.aspx?IdNota=182037Acumulan sectores de la BMV ganancias históricas; en algunos casos suman 11 trimestres de beneficios consecutivos Antonio Sandoval Las ganancias de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registradas en los últimos cuatro años están sustentadas en diversos factores, algunos de ellos, como los fundamentos económicos, vienen desempeñándose favorablemente desde hace casi una década. Lo anterior se observa en una tendencia similar de los sectores que conforman al principal indicador del mercado. De acuerdo con las cifras de la BMV, algunos sectores llegan a acumular hasta 11 trimestres de ganancias consecutivas,

algo no visto en casi dos décadas, desde principios de 1988. Así, las propias cifras indican que el índice del sector comercio, ligado íntimamente al desempeño económico del país mediante el consumo, acumuló 11 trimestres de ganancias al cierre de marzo, casi tres años, con un beneficio máximo de 36.67 por ciento registrado en el tercer trimestre de 2006, y una ganancia mínima de 0.51 por ciento de enero a marzo del mismo año; la tasa promedio de rendimiento en este sector es de 9.86 por ciento en la racha mencionada. El Reforma

http://www.reforma.com/negocios/articulo/757802/Advierten a México desaceleración por EU Washington DC, Estados Unidos (11 abril 2007).- El Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió este miércoles que las economías latinoamericanas con estrecha relación comercial con EU, como México, verán en 2007 leves avances en su Producto Interno Bruto. Una moderación del crecimiento global será la causa principal de incrementos atenuados del Producto Interno Bruto (PIB) en las economías latinoamericanas, entre las que se verán más afectadas aquellas con "relaciones comerciales particularmente cercanas con Estados Unidos, como México, América Central y el Caribe, o que son significativos exportadores de petróleo y metales, como Chile, Ecuador, Perú y Venezuela", indicó el FMI. http://www.reforma.com/negocios/articulo/757686/Reviven a El Fénix con Pidiregas Alma HernándezCiudad de México (11 abril 2007).- Por primera vez en su historia, Pemex Petroquímica recibió la autorización de la Secretaría de Hacienda para financiar uno de sus proyectos bajo el esquema Pidiregas. Se trata de la segunda fase del extinto proyecto El Fénix de la Administración de Vicente Fox, que consiste en la construcción de un nuevo tren de aromáticos y el cual es necesario para producir materias primas que demanda la industria química. Sin embargo, Abraham Klip, subdirector de Planeación de Pemex Petroquímica, va detectó los primeros obstáculos del provecto antes de que éste arranque formalmente. http://www.reforma.com/negocios/articulo/757793/Registra BMV moderado incremento Sandra ReyesCiudad de México (11 abril 2007).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) abrió las primeras operaciones con moderados incrementos apoyado por la compra de acciones de alta liquidez. Hoy el Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) se ubica en niveles de 29 mil 546.97 unidades, un repunte de 0.11 por ciento, es decir 31.33 puntos, respecto a la sesión previa. Por otra parte, hoy las bolsas estadounidenses registran un comportamiento negativo. Así, el Nasdag baja 0.27 por ciento, mientras el Dow Jones registra un retroceso de 0.10 por ciento.

http://www.reforma.com/negocios/articulo/757805/Caen existencias de gasolina en EU Sandra ReyesNueva York, Estados Unidos (11 abril 2007).- El Departamento de Energía de Estados Unidos (DOE) dio a conocer en su reporte semanal de inventarios, que las reservas de gasolina cayeron por novena semana consecutiva, lo que inquieta a los inversionistas cuando se acerca una temporada de gran movilidad de automóviles en Estados Unidos, lo que aumentará el consumo de este carburante. El Departamento de Energía (DOE) anunció en su informe sobre los inventarios petroleros que para la semana finalizada el 6 de abril, los inventarios de gasolina bajaron 5.5 millones de barriles y se colocaron en 199.7 millones de barriles diarios, de acuerdo con el reporte. Esta sería la novena baja consecutiva de esas reservas desde inicios de febrero. Las reservas han disminuido ya en 27 millones de barriles.

http://www.reforma.com/negocios/articulo/757790/Cotiza dólar menudeo a 11.08 pesos venta Sandra ReyesCiudad de México (11 abril 2007).- El tipo de cambio al menudeo se cotiza a 10.78 pesos a la compra y 11.08 pesos a la venta, un retroceso de 2 centavos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las sucursales cambiarias de Banorte en Monterrey alcanza niveles de 10.82 pesos a la compra y 11.12 pesos a la venta. Mientras en el aeropuerto capitalino el dólar se cotiza en 10.82 pesos a la compra y 11.12 pesos a la venta El Universal http://www.eluniversal.com.mx/primera/28713.htmlInvestigadores en peligro de extinción Julián Sánchez La planta de científicos mexicanos envejece porque se niegan a dejar plazas ante la falta de una pensión decorosa. Además, los jóvenes no ven en esta área una actividad exitosa El sector de investigadores en México enfrenta actualmente una realidad: el envejecimiento de su planta de especialistas, cuyo promedio de edad es de 53 años. Octavio Paredes, ex presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), subraya que es preocupante el referido fenómeno, pues la mayoría oscila entre los 60 y 70 años edad. En el país existen 34 mil 500 investigadores, según cifras del Sistema Integrado de Información sobre Investigación Científica y Tecnológica (SIICyT). De éstos, 13 mil 500 forman parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), el cual agrupa a especialistas de gran trayectoria y experiencia en las diversas áreas de educación superior o centros de investigación del país. René Drucker Colín, titular de la Coordinación de la Investigación Científica de la UNAM, y Octavio Paredes coinciden en que el envejecimiento de la planta de los científicos se debe en gran parte a que no existe una jubilación decorosa. http://www.eluniversal.com.mx/nacion/150045.htmlHará ONU cumbre por el cambio climático NUEVA YORK/LONDRES.- Ban Ki-moon, secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), dio a conocer que proyecta realizar en septiembre próximo una "reunión de alto nivel" sobre el cambio climático. En entrevista con The Financial Times, sostuvo que la meta es dar un rumbo político al crucial encuentro de ministros de Medio Ambiente que tendrá lugar en diciembre en Bali, y que podría desembocar en una cumbre mundial en 2008. La reunión de Bali es considerada crucial, dado que se agota el tiempo para preparar un documento que suceda al Protocolo de Kioto y se implemente una vez que venzan las cláusulas actuales, en 2012. Kimoon dijo que luego de la cumbre del G-8, en junio, tal vez presente una iniciativa concisa

http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/57203.htmlLa Ley del ISSSTE dará menores pensiones a los trabajadores José Manuel Arteaga Con las nuevas reforma a la Ley del ISSSTE existirán trabajadores que obtendrán una menor pensión de la que hubieran tenido con el sistema anterior, afirmó Javier Beristain Iturbide, director general de Afore XXI. "O bien, van a tener que pagar más para obtener la misma pensión, pero, reiteró, en el fondo la reforma es de mayor trascendencia en beneficio para la gran mayoría de los mexicanos", señaló, y explicó que la pensión de los trabajadores dependerá de su aportación voluntaria a la cuenta individual. Al participar en el seminario Reforma de la Ley del ISSSTE: Análisis cualitativo, organizado por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), afirmó que el mayor beneficio de la reforma es que los jóvenes de 20 años pagarán menos impuestos en el futuro y tendrán mejores servicios. http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/57207.htmlExigen política de innovación y desarrollo tecnológico Fernando Pedrero México carece de una política de innovación nacional estructurada para enfrentar los retos que

presenta la industria nacional y la inserción en la nueva economía, afirma Jesús de la Rosa, presidente de la Comisión de

Productividad y Competitividad de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). El presidente de la Concamin señala que la pérdida de productividad del país en años recientes muestra que el país no utiliza todo el potencial con el que cuenta, por lo que se requiere de políticas públicas para impactar sectores específicos. En un documento que sirve de base para elaborar las propuestas que el sector empresarial entregará a legisladores de las cámaras de Diputados y Senadores en los próximos días, para iniciar el debate y trabajos para aumentar la competitividad de México, Jesús de la Rosa urge a que se conformen las bases para tener una economía empresarial e innovadora, que goce de altas tasas de productividad y le permita al país cerrar la brecha respecto a los estándares de vida con los países industrializados. http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/57216.htmlJornada mixta en mercados financieros nacionales Ixel Yutzil González Mientras que en la Bolsa Mexicana de Valores se observó una toma de utilidades, tras registrar el lunes su quinta alza récord, el peso se depreció debido a la demanda especulativa de dólares derivada del anuncio de la cementera, ignorando el alza semanal observada por las reservas internacionales por 155 millones de dólares. El comportamiento registrado ayer por los mercados financieros del país fue mixto, aunque siguió girando en torno de la noticia de la ampliación de la oferta de Cemex para comprar la empresa Rinker Group y al apoyo recibido por el consejo directivo del corporativo australiano. Mientras que en la Bolsa Mexicana de Valores se observó una toma de utilidades, tras registrar el lunes su quinta alza récord, el peso se depreció debido a la demanda especulativa de dólares derivada del anuncio de la cementera, ignorando el alza semanal observada por las reservas internacionales por 155 millones de dólares. El Economista http://www.economista.com.mx/articulos/2007-04-11-33876Desaceleración en EU frenará PIB de México Para agilizar la recuperación de la economía, México y los demás países de Latinoamérica tendrán que fortalecer su base de gestión fiscal y mejorar sus balances del sector público, advierte el Fondo Monetario Internacional (FMI). Tras revisar a la baja su pronóstico de crecimiento para Estados Unidos y México, para quienes proyecta un Producto Interno Bruto (PIB) de 2.2% y 3.4% respectivamente, el FMI destaca que la creación de regímenes estables, transparentes y equilibrados para el suministro de infraestructura y explotación de recursos naturales alejaría los riesgos de falta de inversión en América Latina. " El suministro de infraestructura para la región puede ser el impulso del crecimiento o el estrangulamiento en el largo plazo; en su ausencia, las economías emergentes continuarán en la expectativa del desempeño de Estados Unidos y se mantendrán inmersas en la corrupción que desalienta a los inversionistas&rdguo;, afirma. http://www.economista.com.mx/articulos/2007-04-11-33866Al alza Bolsa Mexicana; gana 0.15% En sus primeros minutos de actividad, la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) opera con una ganancia de 45.58 unidades o 0.15% más respecto al cierre de ayer, para ubicar su Indice de Precios y Cotizaciones (IPC) en 29,561.22 puntos. Por el momento son negociados un millón de títulos por un importe de 57.3 millones de pesos, con la participación de 17 emisoras, ocho de las cuales reportan avances, tres van a la baja y seis permanecen sin variación. Las emisoras con las ganancias más importantes son ARA Nominativa con 1.73%, GFNORTE serie O con 1.12% y GMEXICO serie B con 0.61%, en tanto que las pérdidas están representadas por ALSEA Nominativa con 0.29% y TLEVISA serie CPO con 0.16 por ciento. Excepto Varios, que se mantiene sin cambios, el resto de los sectores registran incrementos, encabezados por Servicios con 0.51%, seguido de la industria Extractiva con 0.44%. Comunicaciones y Transportes con 0.18%, Comercio con 0.15%, Construcción con 0.10% y Transformación con 0.02 por ciento. http://www.economista.com.mx/articulos/2007-04-11-33865Banco coloca TIIE a 28 días en 7.4500% En el Diario Oficial de la Federación da a conocer que la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio a 28 días se encuentra en 7.4500 por ciento. Dichas tasas, agrega, fueron calculadas conforme a las cotizaciones de los bancos Nacional de México, Invex, ScotiaBank Inverlat, Mercantil del Norte, Santander, J.P Morgan e Inbursa http://www.economista.com.mx/articulos/2007-04-11-33861Crudo en US62 previo a datos de inventarios de EU Londres.- Los precios del crudo rondaban los 62 dólares el barril el miércoles, mientras el mercado esperaba que datos mostraran una caída de los inventarios de gasolina en Estados Unidos, con la demanda en alza de cara a la temporada de verano en el mayor consumidor mundial. El crudo estadounidense subía 17 centavos, a 62,06 dólares el barril a las 11:11 GMT, después de ganar 38 centavos en la víspera, cuando el mercado se estabilizó tras seis días de caídas consecutivas. El crudo Brent en Londres ganaba 78 centavos a 68.20 dólares.Los datos del gobierno estadounidense, previstos para las 14:30 GMT, se espera que muestren una caída de los inventarios de gasolina de 1.4 millones de barriles la semana pasada, según un sondeo de Reuters, con indicaciones de una demanda creciente para el combustible de motor en momentos en que Estados Unidos entra a su período de mayor demanda de manejo en verano. http://www.economista.com.mx/articulos/2007-04-11-33870Avanza crudo Brent; supera los 68 dólares LONDRES. El crudo Brent subía 1 dólar por barril el miércoles, ampliando las ganancias iniciales, luego de que un reporte del gobierno estadounidense mostró una caída mayor a la esperada en los inventarios de gasolina en el mayor consumidor mundial de energía. El Brent ganaba 1 dólar, a 68.42 dólares el barril. Luego escaló a un máximo en la sesión de 68.59 dólares. http://www.economista.com.mx/articulos/2007-04-11-33875Triunfa talento mexicano en ciencia Trabajo en equipo, esfuerzo, respeto y compromiso, son algunos de los valores que 33 estudiantes mexicanos demostraron en Detroit, Michigan, al resultar ganadores de la competencia de ciencia y tecnología FIRST Robotics. FIRST (For Inspiration and Recognition of Science and Technology) es un concurso que se celebra anualmente en Estados Unidos y la misión principal para cada equipo es desarrollar un robot, aunque otro de los objetivos es que los alumnos colaboren e interactúen entre sí como una empresa. Por esa razón cada equipo se divide en cinco áreas: mecánica, electrónica, programación, comunicaciones y finanzas. Alejandro Navarro, uno de los 33 integrantes de Panteras -el único equipo mexicano en el concurso, que enfrentó a 34 equipos más de diferentes escuelas de Michigan-, comentó a El Economista que ésta es la primera vez que un equipo en categoría de novato llega tan lejos, por ello recibieron el reconocimiento Rookie All Star, además de ser nombrados por el Detroit Free Press como " Rookie of the Year". La Jornada http://www.jornada.unam.mx/2007/04/11/index.php?section=politica&article=003n1polEn 2008, la economía de México seguirá atada a EU y al petróleo Roberto Garduño , Enrique Méndez Los precios internacionales del crudo y el

mantenimiento de la plataforma petrolera, factores que incidirán el próximo año. Imagen de archivo Foto: Notimex El gobierno de Felipe Calderón planteó a la Cámara de Diputados un escenario económico para 2008 sujeto a un repunte en Estados Unidos y al aumento de los precios internacionales del crudo; no prevé una reforma fiscal que pueda aplicarse a partir de ese año, y restringe el presupuesto destinado a gasto social y educación, pero fortalece los programas que interesan al Ejecutivo. En los Criterios Generales de Política Económica para 2008, la Secretaría de Hacienda inclusive advierte de los riesgos de una depreciación del dólar y de una eventual caída en los ingresos petroleros. http://www.jornada.unam.mx/2007/04/11/index.php?section=economia&article=024n1ecoVencimientos de deuda por 10 mil mdd afrontarán Pemex y CFE este año Víctor Cardoso Las dos principales empresas públicas del país, Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE), tendrán que cumplir en 2007 con vencimientos de deuda cercanos a 10 mil millones de dólares, unos 110 mil millones de pesos. De acuerdo con sendos análisis elaborados por la calificadora Standard and Poor's (S&P), la CFE tiene compromisos por pagar, sólo este año, por 4 mil millones de dólares, de los cuales 800 millones irán a cubrir adeudos contraídos por proyectos de inversión con impacto diferido en el registro de gasto (Pidiregas), conformados principalmente por plantas financiadas por inversionistas privados. http://www.jornada.unam.mx/2007/04/11/index.php?section=economia&article=025n1ecoMéxico perdió el control de su sistema bancario; riesgo de crisis por contagio Roberto González Amador Enviado Washington, dc 10 de abril. México perdió el control sobre la propiedad de su sistema bancario a un ritmo que superó al de otras naciones en desarrollo que han preservado el capital nacional en las instituciones de crédito, advirtió este martes el Fondo Monetario Internacional (FMI). La extranierización de la banca, alertó, entraña un riesgo de "contagio" de crisis por problemas en las matrices de las firmas financieras. El organismo planteó que las autoridades mexicanas deben fortalecer la regulación de la banca, y también sugirió la necesidad de establecer normas que estimulen una mayor competencia en un mercado, como el de préstamos y ahorro, que está altamente concentrado.

http://www.jornada.unam.mx/2007/04/11/index.php?section=economia&article=026n3ecoEl aumento en el precio del maíz arriesga la estabilidad Eduardo Martinez Cantero El efecto del incremento en el precio del maíz no es un asunto temporal, como previeron las autoridades del Banco de México (BdeM); por el contrario, representa un problema que se mantendrá durante los próximos meses y que pone en riesgo la estabilidad económica y la inflación alcanzada, aseguró Roberto Escalante, director de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El economista señaló que los aumentos en algunos productos agropecuarios básicos tienen su origen en la falta de una política impulsada por el gobierno federal para apoyar al campo. Esta situación se refleja en la incapacidad para producir los alimentos que la población demanda, y en lo poco que contribuye este sector al producto interno bruto (PIB) nacional.